



FOTOS: AGENCIA UNO, RICARDO MUÑOZ Y CEDIDA



LAS ESTIMACIONES APUNTAN A QUE HACIA EL AÑO 2035 CHILE TENDRÁ MÁS ADULTOS MAYORES QUE NIÑOS ENTRE CERO Y 14 AÑOS.

“El adulto mayor quiere sentirse validado, respetado y evitar la soledad”

Cerca de 90 mil personas de la Región de Antofagasta tienen más de 60 años. En el Mes del Adulto Mayor que comienza hoy, desde el Senama explican cuáles son las principales preocupaciones y denuncias que afectan a este segmento.

Ricardo Muñoz Espinoza
rmunoz@estrellanorte.cl

Chile está envejeciendo aceleradamente. Principalmente, una de las consecuencias de la tendencia a la baja en las tasas de natalidad, es incrementar la concentración de personas de más de 60 años, es decir los adultos mayores.

La Región de Antofagasta no está ajeno a ello. En el año 2002 los adultos mayores ocupaban el 8,6% del total de habitantes de la zona, mientras que para el 2021 esa cifra subió al 12,3%. Es

decir, a cerca de 90 mil personas (86.187), según las estimaciones del Instituto Nacional de Estadísticas (INE).

Y aún más: de acuerdo con los datos que presenta el Informe de Envejecimiento en Chile que publicó el INE en 2022, se estima que hacia el 2035 la población adulta mayor en la región estaría por primera vez casi igualada en proporción (17,5%) con la de niños de cero a 14 años, si es que en ese entonces aún no logra superarla, dado que en todas las regiones se evidencia la tendencia al incremento en el segmen-

to de la tercera edad.

Con esos datos en la mesa surge entonces la preocupación respecto a las necesidades de las personas mayores de 60 años y cuáles son sus preocupaciones, esto en el marco del Mes del Adulto Mayor que comienza hoy.

El coordinador regional del Servicio Nacional del Adulto Mayor (Senama), Víctor Tapia, comenta a La Estrella que como organismo cuentan con distintos programas como Cuidado, Buen Trato y Participación. Sin embargo, “nosotros recibimos de todo tipo de reque-

rimientos como respecto a vivienda, salud, problemas con el transporte público, acciones jurídicas, Violencia Intra Familiar (VIF) y nuestra principal labores el coordinar a las personas adultas mayores con el resto de la red del Estado y también de los servicios privados”.

La oficina regional de Senama está en Orella 610, segundo piso. El organismo cumple funciones de coordinación y asesoría integral en sus distintos programas para apoyar a los adultos mayores, entregando beneficios no de manera directa,

pero sí a través de la vinculación con otros organismos.

“Las principales preocupaciones del adulto mayor, a nivel general, son pensiones, vivienda, salud y un ítem aparte que tiene que ver con el maltrato en sus distintos tipos: en la familia, en el transporte público. Eso tiene que ver con mucho edadismo que tenemos en la sociedad, lo que es una discriminación por edad, que por ser adultos mayores las personas no tienen derecho a... Sin embargo, las personas mayores tienen derecho a decidir, a tomar sus propias

decisiones, a acceder a los distintos servicios públicos”, agrega Tapia.

PREOCCUPACIONES

Desde no saber cómo hacer un trámite, hasta para denunciar algún tipo de maltrato. Esas son algunas de las razones por las que las personas mayores llegan hasta Senama para pedir información. A veces se trata de casos más complejos con causas judiciales -a través de la Corporación de Asistencia Judicial- originadas por algún problema como herencia, vivienda o VIF. Pero todo



EL ADULTO MAYOR VIVE VIOLENCIA EN SUS DISTINTAS FORMAS.

tiene un factor común: el adulto mayor quiere sentirse visibilizado y considerado en el sistema, porque se siente excluido de la sociedad.

Así lo explica Carolina Luza Vera, abogada de Senama Antofagasta, quien está en contacto directo con los beneficiarios de este servicio y es la encargada de derivar los casos que requieren patrocinio y representación tras su previa evaluación, quien señala que "muchas veces los adultos mayores llegan por desconocimiento de derechos o simplemente porque quieren que los escuches. Hay un tema social y cultural con el adulto mayor, existe una brecha tremenda. Con el tiempo los adultos mayores se van muchas veces aislando y segregando como personas, porque sienten que son un problema, una carga para la sociedad".

"Ellos mismos se sienten así ¿Por qué? Porque van a un servicio, a otro lugar y cómo se les trata: tal vez se les ignora o se les trata mal porque el funcionario no tiene las competencias o tuvo un mal día y se desquita con el adulto mayor, entonces

¿qué pasa con ellos? Se aíslan, se quedan en sus casas y van perdiendo el contacto con la comunidad", explica.

Junto a los temas mencionados que motivan la consulta del adulto mayor, Luza Vera añade que también existe lo que se conoce como abandono social, en el que tribunales -casi siempre- buscarán la institucionalización del adulto mayor: "¿Qué quiere decir esto? Que el adulto mayor se vaya a un hogar de Senama, pero muchas veces no es necesario que saquemos al adulto mayor de su casa, aunque viva solo, porque en el fondo ese adulto mayor es autovaleante y está en buenas condiciones, mentalmente óptimo, pero lo que él tiene es un abandono, o sea no tiene con quién compartir. Para eso la solución es activar la red, ver si tiene familia o no" y la intervención -posiblemente- de más servicios que podrían hacerse cargo como Senadis, los Cefam, entre otros.

"También llegan muchos -cerca de 20 al mes- familiares de adultos mayores preguntando por el Eleam (Establecimiento de Larga Estadía del Adulto Mayor) ¿Por qué? Porque también hay una mala idea cultural y familiar de que el adulto mayor es un cacho, un problema, entonces como familia el día de mañana si pode-

mos los sacamos de casa y lo mandamos a un hogar, porque para mí es mucho más fácil resolver mi vida que teniéndolo en mi casa. Ahora, para el Estado es la última solución esa institucionalización. No es que nosotros neguemos esa posibilidad a los familiares, se les explica que es responsabilidad de la familia hacerse cargo de una persona mayor, pero se entiende cuando no están las competencias, cuando no están los recursos económicos, cuando no existe el acompañamiento y la red familiar efectiva".

Sumado a la alta demanda que tienen estos centros, además en Chile sólo existe un Eleam de Senama por región, los demás son establecimientos privados. En Antofagasta está ubicado en Avenida Bonilla 7710 y la edad promedio de los residentes bordea los 78 años, personas con dependencia moderada a severa.

Para quienes no cuentan con ese nivel de dependencia existen otros dispositivos como los Centros Diurnos Referenciales -que en Antofagasta se ubica en calle Cosa 10145- y en el que las personas mayores concurren durante el día a realizar distintas actividades. La idea es promover la autovalencia y su actividad, el regresar a su inclusión en la sociedad, sumándose también las casas comunales del adulto mayor que son coordinadas por los municipios.



LA ABOGADA DE SENAMA ANTOFAGASTA, CAROLINA LUZA VERA.



EL COORDINADOR REGIONAL, VÍCTOR TAPIA Y EL SEREMI DE DESARROLLO SOCIAL, MAURICIO ZAMORANO (ABAJO, AL CENTRO), JUNTO AL EQUIPO DE PROFESIONALES DE SEMANA ANTOFAGASTA.

VIF

Respecto a casos de VIF, la abogada explica que ésta consiste en violencia en sus distintos tipos: física, psíquica, sexual o patrimonial que proviene de algún familiar o que tenga algún tipo de vínculo durante el tiempo.

"Muchas veces los adultos mayores se acercan para denunciar a sus hijos porque les quieren quitar alguna propiedad, porque los están obligando a firmar algo y el adulto mayor no sabe si firmar o no y consulta si eso es legítimo. Varía veces esos documentos tienen relación con quitarles sus hogares o la propiedad que tengan", detalla.

Hay que recordar que las denuncias -entre las que se incluye el abandono- las pueden realizar los mismos adultos mayores o personas a su nombre como familiares, vecinos o funcionarios de salud de la Atención Primaria, dado que muchas veces son atendidos en sus propios domicilios al estar inscritos en los Cefam.

"Lo primero que quiere

el adulto mayor hoy es mejores pensiones, porque hay muchísima gente en nuestro país que vive con lo mínimo, entonces quiere tener seguridad de vivir con dignidad. El adulto mayor quiere sentirse acompañado, evitar la soledad y el seguir deteriorándose. El adulto mayor quiere ser reconocido, ser validado, ser respetado y no ser segregado. Ser tratado por su nombre y no como 'viejito' 'abuelito' o 'abuelita', porque tienen un rol social más allá de tener nietos. Entonces, acostumbrémonos a llamarlos como personas mayores o personas con su nombre", reflexiona la profesional.

OFERTA

La oferta de programas que tiene Senama en beneficio de la integración de las personas mayores se centran en cuidados, participación y buen trato, como se mencionó al inicio.

En cuanto a cuidados se encuentran el Eleam y los centros diurnos que no sólo en Antofagasta, sino que en

Calama, San Pedro de Atacama, Taltal y Tocopilla en donde trabaja un equipo de profesionales con el objetivo que adultos mayores no pierdan la funcionalidad.

En el área de buen trato, tal como lo contaba Carolina Luza Vera, cuenta con el equipo de profesionales Senama para atender las consultas y denuncias, entregando asesoría e información.

Finalmente, en el eje de participación se busca el envejecimiento digno y saludable, promoviendo la sociabilidad de las personas mayores para que sean activos en la sociedad, a través de programas como Escuela de Mayores en el que participan de capacitaciones, o el Voluntariado País de Mayores que se realiza junto al Fosis y que consiste en profesores jubilados que realizan clases a niños y niñas adolescentes del programa Familia de este último organismo, efectuando un acompañamiento escolar y creando un vínculo con la familia de los alumnos. ☺



VÍCTOR TAPIA, COORDINADOR REGIONAL SENAMA.